

PRESENTACIÓN

Un grafiti de inicios de la década de 1990 definía a Ecuador como una «isla de paz-toreo», jugando con la idea de la aparente estabilidad institucional que tenía la joven democracia y la poca conflictividad social del país. La generalizada idea de la «isla de paz-toreo» era, sobre todo, herencia de la bonanza petrolera de la década de 1970 y fruto de la contraposición del Ecuador respecto a sus países vecinos, que vivían procesos también extremos de violencia política y/o crisis económicas. Lo anterior hacía del Ecuador un caso de estudio bastante anodino si se comparaba con la riqueza de procesos sociopolíticos que vivía América Latina. En la década de 1980 hubo un boom de los estudios agrarios y campesinos que pusieron al país en el debate internacional; pero no es hasta la irrupción del movimiento indígena ecuatoriano que el país se convierte en un atractivo caso de estudio para la academia internacional. A pesar de que algunos analistas ubican el 1994 zapatista como el parte-aguas de las movilizaciones por la identidad étnica en América Latina, vale resaltar que cuatro años antes –en junio de 1990– ya había ocurrido el Levantamiento Indígena Ecuatoriano y que en 1996 ocuparon los primeros dirigentes indígenas sus escaños en el Congreso Nacional, elegidos democráticamente y sin tener que recurrir a circunscripciones especiales.

La sorpresa que generaron esos procesos puso de manifiesto lo poco investigado que estaba el país pues todas las respuestas sobre la movilización indígena estaban por darse. Algo parecido ocurrió con la crisis política y económica que, simbólicamente, se inicia en 1997 con el gobierno de Bucaram, y que duraría una década en la que ninguno de los tres presidentes elegidos durante ese período pudo terminar su gobierno.

Este volumen de *América Latina Hoy, Revista de Ciencias Sociales* es una muestra del renovado interés por el Ecuador como objeto de estudio debido a la riqueza de los procesos políticos, sociales y económicos que vive el país, que generan muchas interrogantes como se puede ver en algunos de los artículos aquí publicados. A pesar de que hubiese sido bueno incluir otros temas en este número, el resultado final de la revista es fruto de la convocatoria abierta de artículos y del proceso de filtros internos propios de las publicaciones académicas. Sin embargo, se tratan una variedad suficiente de temas que ayudan a comprender de mejor manera el Ecuador actual con una perspectiva de largo plazo.

El volumen comienza con un texto de Santiago Basabe-Serrano y Santiago Llanos Escobar que explica la influencia partidista sobre la designación de jueces demostrando los efectos de los cambios en las mayorías políticas en el Poder Legislativo con los

cambios en el Poder Judicial: proceso que sin duda contribuyó a la debilidad de la democracia ecuatoriana que se puso claramente de manifiesto a finales de la década de 1990. Continuando con el impacto del presidente en el escenario político ecuatoriano, Ilka Treviño analiza un fenómeno sin precedentes históricos: la reelección inmediata de un presidente a través del análisis del caso de Rafael Correa. Asunto relevante por dos cosas, porque se trata de un país en el que no se ha permitido la reelección inmediata y, por otro lado, porque los presidentes solían terminar sus períodos con altos niveles de rechazo.

En el plano de los actores políticos, John Polga-Hecimovich analiza dos temas ya clásicos de la Ciencia Política ecuatoriana: la inestabilidad del sistema de partidos y la cuestión regional, mostrando novedosos resultados gracias al pormenorizado trabajo empírico que realiza. Además, enfrenta el reto de establecer una línea de continuidad durante todo el período democrático, sin caer en la tentación de aislar el caso del actual movimiento de gobierno como un caso único y particular.

Cambiando de plano, el artículo de Guilhem Juteau-Martineau, Sylvia Becerra y Laurence Maurice analiza la explotación petrolera ecuatoriana. Es imposible entender el Ecuador de los últimos cuarenta años sin entender la política petrolera y el efecto que ha tenido en el país en todos los planos (económico, político, ambiental...), tarea a la que los autores contribuyen gracias al análisis de lo que denominan: gobernanza energética. Sara Caria y Rafael Domínguez analizan el modelo de desarrollo de la Revolución Ciudadana a través de la «ideología del Buen Vivir». Para ello, analizan el concepto y estrategias oficiales a través del filtro de las definiciones de ideología, las principales tradiciones teóricas y la contraposición de la orientación y resultados de las políticas públicas del gobierno.

La sección VARIA complementa el número con dos artículos, el primero de Lucas González, sobre las transferencias federales y las desigualdades territoriales en América Latina, analizando concienzudamente cómo estas transferencias federales afectan al gasto subnacional en el desarrollo humano y la equidad interregional. El segundo artículo, con autoría de Esperanza Palma y Gilberto Morales, aborda un estudio descriptivo de la visitas de los/as candidatos/as a la presidencia en 2012 en los municipios de México, intentando desarrollar una serie de hipótesis que establezcan cuáles fueron las estrategias para definir a qué lugares ir por los tres principales candidatos/as.

La calidad de los artículos hace de este número de *América Latina Hoy*, *Revista de Ciencias Sociales* un aporte relevante para comprender el país. Por todo ello agradecemos a los autores por el trabajo realizado, a los árbitros con su papel necesariamente anónimo, pero fundamental.

Simón PACHANO
FLACSO Ecuador

Francisco SÁNCHEZ
Universidad de Valencia